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La UAEM en la prensa: 
 
Firman convenio UAEM y el municipio de Puente de Ixtla 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, firmó un 
convenio de colaboración con Claudia Mazari Torres, presidenta municipal de Puente de Ixtla, que permitirá a 
estudiantes realizar sus prácticas profesionales y servicio social en la administración municipal. Durante la 
firma del convenio general entre la universidad y el municipio de Puente de Ixtla, realizada este día, el rector 
Gustavo Urquiza, afirmó que la UAEM ha buscado acercamiento con los ayuntamientos del estado y la 
respuesta ha sido positiva por el ánimo de colaboración de las presidentas y ediles, sobre todo por lo que 
puede aportar la Universidad. Urquiza Beltrán, anunció que la institución reforzará la formación de 
profesionistas, la investigación e innovación, así como la difusión de la cultura para mantener los indicadores 
de calidad que colocan a la UAEM entre las 10 mejores universidades públicas estatales del país. El rector 
anunció que la vieja Escuela Preparatoria de Cuautla ahora será un Complejo Universitario, en donde se 
realizarán los fines de semana diversas actividades de danza, teatro y música, en donde tengan acceso todas 
las y los jóvenes. Lo mismo ocurrirá en la Preparatoria de Puente de Ixtla, para que “los jóvenes no estén en 
las calles sin hacer nada y se involucren en las actividades culturales de Puente de Ixtla”. En la presentación 
del convenio de general colaboración, el secretario Académico de la UAEM, José Mario Ordóñez Palacios, 
explicó que además de que las y los alumnos de las diferentes carreras que ofrece la Universidad podrán 
realizar su servicio social y prácticas profesionales, el Ayuntamiento de Puente de Ixtla puede pedir apoyo en 
temas de ordenamiento territorial, capacitación del personal en varias disciplinas y mejoramiento del 
desempeño profesional. Claudia Mazari Torres, afirmó que el municipio abre las puertas a las y los jóvenes 
universitarios para que realicen sus prácticas profesionales y servicio social, lo que traerá beneficios a los 
habitantes. Después de la firma del convenio, Mazari Torres, expresó que en un futuro inmediato podrían 
generarse acuerdos específicos particularmente en capacitación al personal y desarrollo territorial. 
El Regional del Sur, p.6, (Redacción), 
https://www.elregional.com.mx/firman-convenio-uaem-y-el-municipio-de-puente-de-ixtla 
 
Signa UAEM y Axochiapan convenios de colaboración 
Establecer las bases para la realización de actividades conjuntas, encaminadas a la superación académica, la 
formación y capacitación profesional, desarrollo de la ciencia y la tecnología y la divulgación del conocimiento 
mediante la planeación, programación y realización de las acciones de colaboración, intercambio y apoyo 
mutuo que beneficien a la sociedad, es el propósito de los convenios general y específico que firmaron la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y el Ayuntamiento de Axochiapan. El acto, realizado en 
las instalaciones de la rectoría, estuvieron presentes autoridades de la UAEM encabezadas por el rector, 
Gustavo Urquiza Beltrán y Adriana Vázquez Román, directora de la Escuela de Estudios Superiores (EES) de 
Jonacatepec, subsedes Tepalcingo y Axochiapan, además del alcalde de Axochiapan, Félix Sánchez 
Espinoza. Durante su intervención, Gustavo Urquiza reconoció la labor de la EES y del equipo de trabajo de 
esta unidad académica para la consolidación de estos convenios, al mismo tiempo que agradeció al alcalde 
de Axochiapan por la colaboración y apoyo que ha brindado a la comunidad universitaria. “Para la Universidad 
es muy importante colaborar con el municipio en diferentes proyectos y la idea es que todo lo que generemos 
como conocimiento, que es del más alto nivel, sea para beneficio de la comunidad de Axochiapan y de 
Morelos, hemos firmado convenios también con otros municipios y estamos interesados en llevar el 
conocimiento que se genera para beneficio de todos”, dijo el rector. Por su parte, el presidente municipal de 
Axochiapan, agradeció el apoyo de la máxima casa de estudios morelense y destacó diferentes proyectos 
para beneficio de los estudiantes en prácticas profesionales y servicio social, pues ese es el objetivo del 
convenio específico de colaboración. Durante su intervención, José Mario Ordóñez Palacios, secretario 
Académico de la UAEM, destacó que la institución puede colaborar con el municipio en otros proyectos 
relacionados con temas de ordenamiento territorial, en la guía consultiva del ayuntamiento, así como 
capacitaciones y certificaciones de personal. 
Lo de Hoy Morelos, p.23, (Redacción). 
 
Investigador de la UAEM trabaja en la prevención y recomendaciones de la viruela símica 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán confirmó que 
un investigador de la máxima casa de estudios trabaja en las recomendaciones y prevención de la viruela 
símica. Dijo que trabajan de manera coordinada con el sector salud y el Comité de Contingencia Sanitaria 
para analizar la posibilidad de desarrollar la vacunación. Urquiza Beltrán señaló que mientras avanza este 
proyecto la recomendación a la comunidad universitaria es a mantener las medidas de higiene, principalmente 
el lavado constante de manos y uso de cubrebocas. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/investigador-de-la-uaem-trabaja-en-la-prevencion-y-
recomendaciones-de-la-viruela-simica/ 
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Omisión de la UAEM sobre abuso sexual contra alumna de Prepa 4 
A más de dos años del acoso sexual por parte de un profesor de la Preparatoria 04 de Jojutla, la víctima de 
nombre Sofía denunció que a la fecha no se ha hecho justicia y en consecuencia ha habido omisión en su 
caso. Cabe destacar que la exalumna acudió acompañada por su madre (Victoria Salgado) a la máxima casa 
de estudios para conocer los avances del expediente sobre su caso luego de un par de años y tras la 
recomendación de la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) que pudo tener acceso a este. Sobre 
este tema Sofía recordó que cuando era menor de edad, siendo alumna de la preparatoria 04, fue víctima de 
acoso por parte de un profesor interponiendo su denuncia ante la entonces Comisión de Atención a Víctimas 
de la UAEM, misma que ha sido señala por el Colectivo Morras contra la Violencia Institucional de ejercer 
Violencia Institucional de revictimizar a las alumnas. De hecho, la joven comentó que en estos momentos el 
profesor está inactivo debido al proceso laboral que se mantiene al ser señalado de presunto acoso y abuso 
sexual; sin embargo, esto no da garantías de que deje de dar clases poniendo en riesgo la integridad de las 
estudiantes. Tomando en cuenta lo anterior mencionó que en breve interpondrá la denuncia penal para que el 
acusado sea sometido a un proceso judicial por los señalados delitos. Ahora bien, por su parte Zai H. señaló 
que hasta ayer desconocían que habría otra reunión con el rector de la máxima casa de estudios, Gustavo 
Urquiza Beltrán, por lo que decidieron tratar de interceptarlo a fin de retomar las mesas de diálogo para 
erradicar los casos de abuso contra las estudiantes a lo cual asumen que ya rompieron el tema sobre este 
caso. Lo cierto es que este día se llevará a cabo un encuentro en las instalaciones del Campus Chamilpa, 
pues cabe citar que la activista universitaria recordó que algunas de las víctimas aún siguen conviviendo con 
los agresores. También anunció acciones para alertar a toda la población estudiantil, tanto mujeres como 
varones de nuevo ingreso sobre los agresores que han sido expuestos en los diversos tendederos físicos en 
los diferentes campus. 
Lo de Hoy Morelos, p.6, (Redacción). 
 

Estatal:  
 
Sufren universidades privadas por el alto índice de deserción 
En este regreso a clases presenciales para ciclo escolar 2022-2023, la Federación de Universidades 
Particulares del Estado Morelos (Fupemor), reportó que bajó la matrícula entre un 30 y 60 por ciento. En 
entrevista, Carlos Hernández Adán, presidente de la Federación indicó que las 40 instituciones de nivel 
superior que integran la organización reportan disminución de alumnos. "Hemos detectado una recaída en la 
matrícula que oscila entre un 30 y hasta un 60 por ciento en algunas instituciones. El porcentaje es superior a 
lo se esperaba y el escenario es muy complicado para las universidades privadas", expresó. Para paliar la 
crisis económica que enfrentan las instituciones de educación privadas, advirtió que harán ajustes en sus 
nóminas para seguir operando y evitar el cierre de espacios educativos. "Se prevé ajustar la nómina y los 
gastos operativos, así como buscar créditos financieros, porque lamentablemente desde gobierno del estado 
no hubo aportes económicos para evitar cierre de escuelas", refirió. Consideró que la disminución de la 
matrícula es consecuencia de más de 2 años de pandemia del covid-19 y la inflación económica. Reconoció 
que enfrentan un panorama complicado por la reducción de matrícula y la cartera vencida, sin embargo, hasta 
ahora ninguna institución educativa de la Federación a cerrado sus puertas a causa de crisis económica que 
padecen, pero se prevé que bajen sus cortinas por los menos tres antes de finalizar el año. Finalmente, en 
otro tema, Hernández Adán aseguró que se mantienen los protocolos de seguridad sanitaria para la 
desinfección de cada alumno y maestro a través de filtros instalados. 
El Regional del Sur, p.4, (Guadalupe Flores), 
https://www.elregional.com.mx/sufren-universidades-privadas-por-el-alto-indice-de-desercion 
 
Alertan contra venta de plazas para especializarse en Medicina 
La Secretaría de Salud federal alertó a quienes buscan estudiar una especialidad médica que los supuestos 
espacios que en redes sociales se ofrecen para ser ocupados sin la realización del Examen Nacional de 
Aspirantes a Residencia Médicas (ENARM) son una oferta falsa. La dependencia emitió alertas a través de 
sus redes sociales para prevenir que los médicos generales que buscan continuar su formación a nivel de 
especialidad sean engañados. Advirtió que “las plazas no están a la venta, no existe el pase directo y la única 
forma de estudiar una especialidad médica es el ENARM, que este año se aplicará del 27 al 29 de 
septiembre”. Además, dijo que la información oficial se puede consultar a través de la página web 
http://cifrhs.salud.gob.mx/. Las autoridades advirtieron que se han identificado intentos de fraude por parte de 
extorsionadores que de forma anónima envían mensajes directos y personalizados a través de redes sociales 
o mediante correos y llamadas telefónicas. Los delincuentes ofrecen las supuestas plazas sin examen a los 
recién egresados de la carrera de Medicina. Las quejas sobre supuestas irregularidades en la asignación de 
plazas para residencia no son nuevas, pues ya en años anteriores se había señalado la supuesta venta del 
examen, o bien de las plazas. Este año la convocatoria fue lanzada en abril y el examen se aplicará a finales 
de septiembre. La Secretaría de Salud lanzó nuevamente la alerta para que los egresados de la carrera de 
Medicina en todo el país estén atentos y no se dejen engañar. 
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La Unión de Morelos, p.3, (Tlaulli Preciado), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/212614-alertan-contra-venta-de-plazas-para-
especializarse-en-medicina.html 
 
Inician clases de náhuatl en Colegio de Bachilleres de Hueyapan 
Con el inicio de las clases presenciales, el Colegio de Bachilleres de Educación Media Superior a Distancia 
(EMSAD) 05 de este municipio indígena inició con las clases de náhuatl como una materia más, en busca de 
preservar la identidad y la riqueza de las raíces culturales. En la inauguración del ciclo escolar participaron 
autoridades de los tres niveles de gobierno como Carlos Ángel Matías Montoya, encargado de la oficina de 
representación de Instituto Nacional de los pueblos indígenas (INPI) en Morelos; Karla Aline Herrera Alonso, 
directora general del Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos (Cobaem), y Carlos Alberto Torres Rivera, 
director del EMSAD 05 de Hueyapan. Al respecto, la vocera del Concejo Municipal de Hueyapan, Guillermina 
Maya Rendón, señaló que esta acción hace realidad el sueño de muchas generaciones que han pugnado por 
que sus costumbres y lengua no se pierdan. “Es imprescindible que la ciudadanía conozca que nuestra lengua 
náhuatl se impartirá cómo una materia más y con valor curricular”, indicó. Tras presentar a los integrantes del 
cuerpo docente que impartirá el náhuatl a toda la comunidad educativa, se destacó que, para implementar 
esta materia, se contó con el apoyo institucional del INPI, así como del Colegio de Bachilleres del Estado de 
Morelos, por lo que el EMSAD 05 y el municipio indígena de Hueyapan seguirán trabajando para buscar la 
posibilidad de que en todas las escuelas del municipio se puedan implementar estas clases. Cabe señalar que 
desde el año 2002 inició la educación indígena trilingüe en las comunidades de Tlalcomulco, El Olivar y 
Atlamajundia, por lo que habitantes de dichas comunidades piden que ésta se extienda a todos los barrios, 
tanto en primaria como secundaria, pues por ahora sólo se aplica en el nivel preescolar. 
La Unión de Morelos, p.14, (Mario Vega), 
https://www.launion.com.mx/morelos/cuautla/noticias/212636-inician-clases-de-nahuatl-en-colegio-de-
bachilleres-de-hueyapan.html 
 
Continúa al alza el uso de armas en adolescentes, revela la SEPRAC 
El uso de armas de fuego entre adolescentes ha tenido un considerable incremento en el transcurso de los 
últimos meses y para muestra los recientes operativos realizados por la Secretaría de Protección y Auxilio 
Ciudadano de Cuernavaca en donde varios jóvenes han sido detenidos con ellas, reveló durante entrevista la 
titular de la corporación Alicia Vázquez Luna. En este orden de ideas precisó que no se registra un mayor 
tránsito de armas, lo que sí se ha registrado es detención de jóvenes a bordo de vehículos en los cuales van 
armados, por lo que durante los operativos son asegurados Abordada sobre este tema, la jefa de seguridad 
de la capital, refirió que han detenido a principalmente a jóvenes con armas en diferentes colonias de la 
capital cuernavacense entre las que destacan la Álvaro Obregón, Santa María Ahuacatitlán, así como en el 
poblado de Acapatzingo. Durante la charla sostenida con la secretaría de Protección y Auxilio Ciudadano 
también dio a conocer que durante lo que va del presente año se han decomisado un total de 16 armas de 
fuego en la capital del estado. “Sigue el flujo de armas, a la fecha hemos recuperado 16 son armas largas y 
cortas y eso quiere decir que la gente sigue utilizándolas o transitando con ellas por Cuernavaca”, por lo que 
estas supervisiones van a continuar de manera permanente para prevenir enfrentamientos o actos delictivos. 
Lo de Hoy Morelos, p.6, (Redacción). 
 
Estarán escuelas de Morelos en CIMMA 
Niños y niñas de 58 escuelas de los estados de Baja California y Morelos participarán en la edición 23 de la 
Cumbre Infantil Morelense del Medio Ambiente. Una vez inscritas las escuelas, alumnos de quinto y sexto 
grado de primaria deberán desarrollar su proyecto en la temática elegida en su escuela y/o comunidad, el cual 
con la ayuda de expertos del Comité Organizador y sus maestros, se dará seguimiento para que muestren sus 
resultados en el evento que se realizará en el mes de noviembre. Con el lema “Una sola tierra”, las y los 
participantes conocerán temas “relacionados con el establecimiento de huertos orgánicos, separación de 
residuos sólidos, alternativas para la mitigación y adaptación del cambio climático, energías renovables, 
cuidado del agua, identificación de los ecosis- temas y/o Áreas Naturales Protegidas y conservación de la 
biodiversidad”, informó la directora general de Educacón Ambiental y Vinculación Estratégica de la Secretaría 
de Desarrollo Sustentable (SDS), Ariadne Sulidey López Maldonado. Detalló que “se trata de alumnos de 
escuelas de Xochitepec, Cuernavaca, Jiutepec, Temixco, Tepoztlán, Tepalcingo, Cuautla, Zacualpan, 
Axochiapan, Ayala, Yautepec, Yecapixtla, Atlatlahucan, Tlaquiltenango, Tlaltizapán, Zacatepec, Jojutla y de 
Ensenada, Baja California”. En el proceso para el desarrollo, las escuelas enviarán evidencias gráficas y/o 
audiovisuales como fecha límite el 14 de octubre y tendrán que cumplir con requisitos y etapas establecidas 
en la convocatoria. CIMMA se ha consolidado como el foro infantil por el medio ambiente más importante a 
nivel nacional, cuyo propósito es fomentar prácticas ambientales que favorezcan el conocimiento, valoración y 
cuidado del medio ambiente impulsando la construcción de comunidades sostenibles. También una vivencia 
del mundo natural y promover la participación de la escuela como factor de cambio de actitud hacia temas 
ambientales. 
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Diario de Morelos, p.7, (Redacción DDM). 
 
Va Cruz Roja por refuerzo anticovid en Morelos 
El coordinador estatal de Socorros de la Cruz Roja Mexicana, delegación Morelos, Mauricio Díaz Salgado, 
aseguró que reforzarán los protocolos de seguridad contra Covid-19 y ahora contra la viruela símica. A pesar 
de que han disminuido los contagios en la entidad, las medidas sanitarias y de prevención continúan 
aplicándose para evitar casos entre los voluntarios y ciudadanos, destacó. Ante los cuatros casos que se 
confirmaron de viruela del mono en Morelos, Díaz Salgado informó que se han intensificado los protocolos de 
bioseguridad que se usaron al inicio de la pandemia por coronavirus. Explicó que en caso de que algún 
paramédico o voluntario presente síntomas, inmediatamente se aislará y se seguirán las recomendaciones de 
la Secretaría de Salud. “Estamos prestando la atención necesaria y no hemos tenido casos de contagios de 
Covid-19 como en otros meses”, afirmó el coordinador de Socorros de la Cruz Roja. Asimismo, dijo que 
elementos, paramédicos y demás personal no han bajado la guardia y continúan atendiendo los lineamientos 
sanitarios. En caso de que se presenten más casos de la viruela del mono, dijo que están preparados y 
capacitados para enfrentar alguna contingencia, incluso, las ambulancias están equipadas para atender a los 
pacientes. Díaz Salgado comentó que no han retirado el área de contaminación de la Cruz Roja, delegación 
Morelos, y las ambulancias que se asignaron para atender la contingencia por coronavirus, siguen operando 
con los protocolos dispuestos.  
Diario de Morelos, p.6, (Carlos Soberanes), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/va-cruz-roja-por-refuerzo-anticovid-en-morelos 
 
Covid-19 en Morelos: Se registran 238 nuevos casos sin defunciones 
La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 354 mil 089 personas, de las 
cuales se han confirmado 89 mil 205 con coronavirus Covid-19; 271 están activas y se han registrado 5 mil 
318 defunciones. Los nuevos pacientes son 238 personas: 63 casos en Cuernavaca; 27 en Amacuzac; 25 en 
Cuautla; 18 en Jojutla; 17 en Jiutepec; 9 en Puente de Ixtla; 7 en Tlaquiltenango; 7 en Yautepec; 6 en Ayala; 6 
en Huitzilac; 6 en Xochitepec; 6 en Zacatepec; 5 en Jonacatepec; 4 en Temixco; 4 en Tlaltizapán; 4 en 
Temoac; 3 en Miacatlán; 3 en Tepoztlán; 2 en Coatlán del Río; 2 en Emiliano Zapata; 2 en Jantetelco; 2 en 
Tetecala; 2 en Zacualpan de Amilpas; 1 en Mazatepec; 1 en Tepalcingo; 1 en Tetela del Volcán; 1 en 
Tlayacapan; 1 en Yecapixtla; 3 foráneos. De esta cifra, 153 son mujeres de Amacuzac, Ayala, Coatlán del Río, 
Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Zapata, Huitzilac, Jantetelco, Jiutepec, Jojutla, Jonacatepec, Mazatepec, 
Miacatlán, Puente de Ixtla, Temixco, Temoac, Tepoztlán, Tetecala, Tlaltizapán, Tlaquiltenango, Xochitepec, 
Yautepec, Yecapixtla, Zacatepec, Zacualpan de Amilpas, Tlalnepantla de Baz y Coyotepec en el Estado de 
México, alcaldía de Tlalpan en la Ciudad de México; las cuales se encuentran en resguardo domiciliario. 
También, 85 hombres de Amacuzac, Ayala, Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Zapata, Jiutepec, Jojutla, 
Jonacatepec, Miacatlán, Puente de Ixtla, Temixco, Temoac, Tepalcingo, Tepoztlán, Tetecala, Tetela del 
Volcán, Tlaltizapán, Tlaquiltenango, Tlayacapan, Xochitepec, Yautepec, Zacatepec, Zacualpan de Amilpas; los 
cuales están en aislamiento domiciliario. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. 
La institución mencionó que, de los 89 mil 205 casos confirmados, 89 por ciento están recuperados, 5 por 
ciento está en aislamiento domiciliario, mientras que el 6 por ciento lamentablemente ha fallecido. Además de 
portar en todo momento el Escudo de la Salud, la dependencia pidió ventilar los espacios cerrados, limpiar y 
desinfectar las áreas de uso común, asimismo, en caso de sospecha de Covid-19 u otro padecimiento, 
conservar el resguardo domiciliario y acudir a la unidad sanitaria que corresponda. Precisó que, si durante los 
últimos siete días, la población de cinco años en adelante presenta síntomas como: fiebre, tos, escalofríos, 
escurrimiento nasal, pérdida del gusto u olfato, así como dolor de cabeza, muscular, de articulaciones, 
garganta y torácico, puede solicitar la prueba antigénica en los centros de salud activos, en un horario de 
09:00 a 14:00 horas, o bien ingresar a la plataforma saludparatodos.ssm.gob.mx 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-238-nuevos-casos-sin-
defunciones/ 
 

Nacional: 
 
Escuelas del IPN se van a paro indefinido 
Estudiantes de al menos tres escuelas del IPN se fueron a paro indefinido desde el pasado 23 de agosto tras 
denunciar actos de corrupción de autoridades de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas (ENCB), ubicada 
en el Casco de Santo Tomás. Además de la ENCB, la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica 
(Esime), unidad Azcapotzalco, y la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas, pero de la unidad Zacatenco, se 
unieron a la protesta. Los alumnos denuncian actos de corrupción de autoridades, encabezada por la directora 
de ENCB del Casco de santo Tomás, Yadira Rivera. Afirman que estos han recibido diversas denuncias 
administrativas por desvío de fondos, contrataciones indebidas e imposición de cargos. Los alumnos exigen 
mantenimiento y rehabilitación de instalaciones, además de insumos necesarios para poder llevar a cabo sus 



 6 

prácticas presenciales durante el presente semestre. “Necesitamos asegurar las condiciones de recursos y 
espacios adecuados para cumplir las prácticas deseadas. 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/2022/08/31/upiicsa-se-une-al-paro-indefinido-pese-a-dialogo-con-
autoridades-del-ipn/ 
https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/2022/08/31/upiicsa-se-une-al-paro-indefinido-pese-a-dialogo-con-
autoridades-del-ipn/ 
La Jornada, p.14, (Fernando Camacho y Javier Salinas),  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/01/politica/014n1pol 
 
BUAP abre Módulos de Denuncia Fácil en sus instalaciones 
La Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), con apoyo de la Fiscalía General del Estado (FGE), abrió los 
Módulos de Denuncia Fácil con el objetivo de facilitar los procesos a los integrantes de la comunidad 
universitaria que requieran presentar alguna denuncia por hechos con apariencia de delito o acto ilícito. Los 
módulos están instalados en diferentes sedes de la universidad, con el fin de iniciar su queja ante las 
autoridades correspondientes sin necesidad de asistir en un primer momento a la Fiscalía General del Estado. 
De acuerdo con información de la máxima casa de estudios del estado, los Módulos de Denuncia Fácil ya se 
encuentran funcionando en el edificio de Dirección de Apoyo y Seguridad Universitaria (DASU) en Ciudad 
Universitaria; en la Facultad de Lenguas, ubicada en la colonia Humboldt, al nororiente de la capital del 
estado, y en el Área de la Salud.  
Milenio, (Jaime Zambrano), https://www.milenio.com/politica/comunidad/modulos-de-denuncia-facil-buap-
donde-estan 
 
Urgen acciones para evitar escasez de agua en Pachuca, señala investigador de la UAEH 
Juan Bacilio Guerrero Escamilla, investigador de tiempo completo de la Universidad Autónoma del Estado de 
Hidalgo (UAEH), señaló que, en los años 70, un investigador de la Universidad de Nuevo León hizo una 
proyección de los problemas que tendría Monterrey en 2019, a través de modelos matemáticos y fue así como 
empezó el caos es esta importante ciudad. Las autoridades estatales y municipales solicitaron al especialista 
un modelo matemático que pronosticara la afectación más complicada que podría pasar la ciudad de Pachuca 
sobre el tema hídrico, y tras tres años de estudio, de 2019 a 2021, se proyectó que, en 11 años, de no trabajar 
en políticas públicas que se implementen, la capital del estado podría pasar lo mismo.  
Milenio, (Elizabeth Hernández), https://www.milenio.com/politica/organismos/urgen-acciones-evitar-escasez-
agua-pachuca 
 
Universidad anuncia evento por su 50 aniversario 
En el marco de la celebración del 50 aniversario de la Facultad de Agricultura y Zootecnia (FAZ) de la 
Universidad Juárez del Estado de Durango, campus Gómez Palacio, se dio a conocer la XXXIV Semana 
Internacional de Agronomía 2022 (SIA), actividad que se llevará a cabo del 05 al 09 de septiembre en 
modalidad híbrida y contará con la participación de conferencistas e investigadores locales, nacionales e 
internacionales para la comunidad estudiantil y académica. “La celebración de la FAZ y sus primeros 50 años 
de actividades, merece un evento de talla internacional y la Semana Internacional de Agronomía a lo largo de 
34 años ha posicionado a nuestra Facultad en la región laguna, fomentando el intercambio de ideas con 
nuevos enfoques y metodologías para la solución de problemáticas en el ámbito agropecuario y de los 
recursos naturales”, expresó el director de la FAZ, Cirilo Vázquez Vázquez.  
Milenio, (Karla Rodríguez), https://www.milenio.com/aula/celebran-50-aniversario-con-conferencias-y-talleres 
 
Sarukhán: Las autoridades nos engañaron sobre el destino de la Conabio 
Los institutos de Biología y Ecología de la UNAM realizaron un extenso y sustancial homenaje a José 
Sarukhán, quien tras 12 años –no 30, enfatizó– al frente de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso 
de la Biodiversidad (Conabio) regresó a desempeñarse de tiempo completo a la academia en la máxima casa 
de estudios, de la cual fue rector. El acto fue un tanto sorpresivo, puesto que Sarukhán parecía no saber que 
estaba asistiendo a su propio homenaje. “He sido víctima de un engaño hoy, de uno deliberado, pero que me 
ha caído como agua de mayo, y muy diferente al engaño que sufrimos en Conabio en el proceso de 
sustitución del Secretario Ejecutivo hace unos días y que precipitó el anuncio de mi salida”, dijo José 
Sarukhán durante el encuentro “50 años de ecología evolutiva y dinámica de los ecosistemas en México. Una 
celebración con José Sarukhán” –cinco décadas que hacen referencia al regreso de Sarukhán a México de la 
Universidad de Gales y la fundación de la escuela de especialistas mexicanos en ecología. 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz) 
https://www.cronica.com.mx/academia/sarukhan-autoridades-enganaron-sobre-destino-conabio.html 
 
¿Septiembre es temporada de sismos? La UNAM aclara si en el mes patrio tiembla más 
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¿Se puede predecir un sismo?, ¿hay temporada de sismos en México? Son algunas de las preguntas que la 
gente se hace en redes sociales ante la llegada del mes de septiembre, pues se cree que en este mes patrio 
tiembla más, pues hubo dos terremotos que afectaron gravemente la infraestructura de la Ciudad de México 
causando derrumbes y pérdida de vidas humanas, por eso la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) aclara la verdad sobre estas preguntas. Es común que se hable de una temporada de huracanes, y 
por ello surge la duda sobre si los sismos también la tienen y la respuesta es no, se trata de un mito que se ha 
compartido en redes sociales y que causa mucha desinformación, pues la gente desarrolla miedo a estos 
fenómenos naturales que son impredecibles y ocurren durante todo el año.  La UNAM explica que los sismos 
pueden ocurrir en cualquier época del año, y no están relacionados con alguna estación, es falso que tiemble 
más en el mes de septiembre (otoño), ni tienen que ver con si hace frío o calor, por lo que el mito de que 
tiembla más en época de lluvia queda descartado, pues se dan en cualquier momento. 
El Heraldo de México, (Diana Zaragoza) 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/9/1/septiembre-es-temporada-de-sismos-la-unam-aclara-si-en-
el-mes-patrio-tiembla-mas-435447.html 
 
Ellos lograron un examen casi perfecto para entrar a prepa UNAM ¿Cómo se prepararon? 
Fernando Corona Cabrera y Diego Alfonso Mendoza fueron los estudiantes que obtuvieron los puntajes más 
altos en el examen del Concurso de Asignación a la Educación Media Superior de la Zona Metropolitana de la 
Ciudad de México 2022 de la COMIPEMS, y ahora los alumnos continuarán sus estudios en la Escuela 
Nacional Preparatoria (ENP) 9 “Pedro de Alba” de la UNAM y ENP 6 “Antonio Caso”. Originario del municipio 
mexiquense de Ecatepec, Fernando, de 15 años de edad, obtuvo 127 respuestas válidas de 128. Relató que 
se formó en una secundaria técnica y comenzó a principios del año su preparación para el examen -de 
manera ininterrumpida- mediante dos cursos (uno presencial y otro a distancia).  
La Crónica de Hoy, (Redacción) 
https://www.cronica.com.mx/academia/lograron-examen-perfecto-entrar-prepa-unam-prepararon.html 
 
Covid-19: México registra más de 5 mil contagios y 38 muertes en últimas 24 horas 
Por el reporte de 5 mil 654 nuevos contagios de coronavirus en las últimas 24 horas, el acumulado ascendió a 
7 millones 027 mil 252. Las 10 entidades que acumulan el 64% de todos los casos son: Ciudad de México, 
Estado de México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, San Luis Potosí, Veracruz, Tabasco, Puebla y Sonora. 
En las últimas cinco semanas, la mayor parte de los casos de covid-19 se registraron principalmente en 
personas de 18 a 29 años. La ocupación nacional hospitalaria en camas generales se mantuvo en 5% y en 
terapia intensiva en 2%, informó la Secretaría de Salud. Además, el número de personas que han perdido la 
vida durante la pandemia aumentó a 329 mil 494 por la ocurrencia de 38 decesos. De acuerdo al informe 
diario de covid-19, los casos activos, que son las personas positivas a coronavirus que presentaron síntomas 
en los últimos 14 días y que podrían contagiar, se ubicaron en 25 mil 831. Al sumar los que están por 
confirmarse, darían un total de 27 mil 597 casos activos estimados. Los pacientes que se han recuperado del 
contagio de coronavirus son 6 millones 280 mil 542. 
Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/covid-19-mexico-registra-mas-de-5-mil-contagios-y-38-muertes-en-
ultimas-24-horas 
 

Internacional: 
 
Descubren el dinosaurio más antiguo conocido de África 
Un equipo internacional de paleontólogos dirigido por la Universidad Tecnológica de Virginia (Estados Unidos) 
ha descubierto y nombrado un nuevo dinosaurio primitivo, el más antiguo conocido en África hasta ahora, 
según publican en la revista 'Nature'. El esqueleto de este nuevo sauropodomorfo (un dinosaurio de cuello 
largo) recién bautizado como 'Mbiresaurus raathi', fue encontrado en su mayor parte intacto por primera vez 
por un estudiante graduado del Departamento de Geociencias de Virginia Tech y otros paleontólogos en el 
transcurso de dos excavaciones, en 2017 y 2019. Se calcula que el animal medía 1,80 metros y tenía una 
larga cola. Pesaba entre 3 y 30 kilos. El esqueleto, al que sólo le falta una parte de la mano y partes del 
cráneo, fue encontrado en el norte de Zimbabue. 
La Crónica de Hoy, (Europa Press), 
https://www.cronica.com.mx/academia/descubren-dinosaurio-antiguo-conocido-africa.html 
 
Descifran genoma de la medusa inmortal y claves que contribuyen a extender su longevidad 
Un equipo de investigadores de la Universidad de Oviedo descifró el genoma de la medusa 
inmortal (Turritopsis dohrnii), y ha definido diversas claves genómicas que contribuyen a extender su 
longevidad hasta el punto de evitar su muerte. El estudio, que cuenta con la dirección de Carlos López-Otín, 
se publicó el lunes en la revista Proceedings, de la Academia Nacional de Ciencias. La inmensa mayoría de 
los seres vivos, tras la etapa reproductiva, avanzan en un proceso característico de envejecimiento celular y 
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tisular que culmina con la muerte del organismo. Sin embargo, T. dohrnii tiene la facultad de escoger otro 
camino: revertir su ciclo vital y rejuvenecer. La secuenciación del genoma de Turritopsis dohrnii, junto con el 
de su hermana mortal Turritopsis rubra, y el uso de herramientas bioinformáticas y de genómica comparativa 
han permitido a los investigadores identificar genes amplificados o con variantes diferenciales características 
de la inmortal. 
La Jornada, p.2, (Europa Press), https://www.jornada.com.mx/2022/09/01/ciencias/a02n2cie 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/2022/08/31/descubrieron-la-fuente-de-la-juventud-cientificos-revelan-
secretos-de-la-medusa-inmortal/ 


